

TIEMPOS NUEVOS

Redacción y Administración
Capitán Lagier, 6

Toda la correspondencia al
Administrador

Semanario de información local

No se devuelven los originales :: La Redacción no responde de los artículos firmados

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes . . . 0'50 ptas.
Fuera, trimestre 2'50

Número suelto 10 cts.



TERCER ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

DON JOSE ORTS MACIA

Que falleció en Madrid el día 22 de Agosto de 1919

R. I. P.

Su viuda Doña Antonia Pomares Asencio, hija María Orts Pomares y demás familia;

Ruegan a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarle a Dios Nuestro Señor y asistir a las misas que en sufragio del alma del finado se celebrarán de seis a doce el día 22 del corriente, con exposición de Su Divina Majestad en la Iglesia de Santa María, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

Elche 20 de Agosto de 1920.

NUESTRA PROTESTA

Cañizares maltratado de palabra y obra por el cabo de la Guardia civil Marcos Cano. —La Prensa unánime acuerda protestar.

En la noche del 13, después de celebrada la tradicional alborada, acudimos a la calle Bajada del Puente atraídos por los pitos de alarma de serenos y guardias.

Un almacén de paja y cereales establecido en una casa propiedad del facultativo D. Julio M.^a López era el teatro de las llamas. Rápidamente se propagó el incendio por todo el edificio y bien claramente se veía que tantos esfuerzos se realizasen para dominar el fuego eran inútiles, con los medios que se disponía para ello; siete cubos justos contados por nosotros y agua suficiente aún para estos vasos.

Desde luego, que muchos de los individuos del público secundados por la Cruz Roja y algunos vecinos trabajaron denodadamente para salvar maderas y troncos de un almacén contiguo propiedad de don Jaime Brotóns, sufriendo contusiones tres paisanos al desprenderse un trozo de pared.

La Guardia Civil, al mando del cabo Marcos Cano, iba ordenando con los fusiles al hombro. Pero de improviso y sin que nadie pudiera sospecharlo porque no había dado el público que presenciaba el incendio motivos para ello, ni nadie pudo suponer que de forma tan inaudita y tan inexplicable se atropellase a un ciudadano, el cabo de la Guardia Civil Marcos Cano, que dirigió a nuestro compañero en la Prensa, el Concejal socialista y Director de «Trabajos», Antonio Cañizares Penalva y tras de dirigirle unas palabras insultantes le soltó en pleno rostro una terrible bofetada,

empujándole después y propinándole unos puñetazos en la espalda.

Nosotros presenciámos el atropello y como nosotros lo mayoría de los que se encontraban presentes, todo el mundo protestó del hecho de que sin motivo se atropellase a un hombre pacífico y honrado, y que además se encontraba en aquel lugar cumpliendo deberes informativos del periódico que dirige.

Cañizares es concejal del Ayuntamiento, y protestó personalmente ante el alcalde Sr. Fenoll, que se encontraba allí, limitándose nuestra primera autoridad a lamentarse de lo ocurrido.

Nosotros protestamos de que se atropelle de forma tan bárbara a un pacífico ciudadano y condenamos enérgicamente, que un representante de la benemérita institución de la Guardia civil, que tiene el deber de velar por la paz y la seguridad de los ciudadanos, se exceda en el cumplimiento de sus atribuciones, llegando a maltratar públicamente y en forma tan desusada a un hombre honrado y pacífico, y que muy bien hubiera podido ser motivo de un conflicto de orden público, si el amigo Cañizares no hubiese tenido la calma y la prudencia que tuvo de aconsejar a los que presenciaron el hecho que no protestasen ruidosamente en el acto como era su deseo.

Esto como simples ciudadanos.

Pero como Cañizares es un periodista que en aquellos momentos cumplía con su deber, tenemos que protestar por decoro nuestro, ante hecho tan incalificable, demandando de las autoridades la inmediata sanción que merece la falta cometida, pues nos indigna el ánimo y nos subleva la conciencia de que quede sin el castigo merecido el autor de tal desacato.

Consideramos también que debía ser trasladado inmediatamente, pues un hombre que se conduce de tal forma es un peligro siempre para la paz y la tranquilidad de nn pueblo.

También nuestros colegas de la localidad protestarán del atropello, por compañerismo y por ciudadanía,

nia, pues así se acordó en una reunión celebrada por todos los periódicos locales, en la que se dispuso cursar telegramas de protesta al Ministro de la Gobernación y Prensa de Madrid.

Este es nuestro deber y valientemente cumplimos con él, pues estamos dispuestos a llegar a donde sea preciso para que esto no se repita, llamando al propio tiempo la atención del pueblo de Elche para que esté alerta en estos casos, en los que se debate su paz y tranquilidad.

PALABRAS DE UN INGENUO

A los illicitanos que sirven en Africa

Gracias a la plausible iniciativa de la Administración de este semanario, consistente en enviar el periódico a los soldados illicitanos que se encuentran en Marruecos, tú, valiente y amado paisano que en el Rif defiendes el honor patrio, recibirás semanalmente con la modesta hoja pueblerina eco y noticia de los hechos que acaecen en la ciudad de tus amores. En tu vida de ajeteo y de riesgo, habrá un rato de ilusionado deleite, cuando tus ojos cansados de acechar el peligro y de contemplar la perspectiva ingrata de esas llanuras y esos riscos que dora la llamarada del sol africano, se posen en estas páginas que hablan con lenguaje sencillo de las cosas de tu tierra querida y lejana.

Hablémoste un poco de tu Elche, soldadito ausente:

Las fiestas que acaban de celebrarse y que tú habrás añorado tanto, no han podido ser este año más rutinarias, reducidas y pobres. ¡Con decirte que la Palmera no la conocieron ni uno solo de los treinta y tantos mil illicitanos que la presenciaron! Aquello fué el chasco mayor que se le puede dar a todo un pueblo. Hemos de hacerte notar que mandan los tarnistas y es alcalde D. Lorenzo Fenoll. ¡Ah!... y que esa Palmera desdichada no fué obra de «Barranquets», nuestro pirotécnico.

La misma noche de la Alborada—Albada quiere D. Pedro Ibarra que se diga—hubo un incendio formidable y al parecer «casual», como todos los que aquí ocurren. Ardió un almacén de paja y, ¡chico, cómo ardía aquello! Hubiéramos querido que lo vieras... Pero, no. De haber ido a verlo y de no haber querido hacer el ridículo tirándole al fuego un cubo de agua, te habrían dado un bofetón terrible.

El pueblo está hecho una auténtica desdicha. Por todas partes se advierte el más punible de los abandonos. ¡Qué lástima, verdad?

Las calles están llenas de polvo. No hay manera de hacer que se rieguen.

Alrededor de las fuentes hay a toda hora una multitud de pacientes mujeres que esperan horas y horas para llenar sus cántaros. La cañería está lamentablemente rota y el agua se pierde en el camino, mientras en el pueblo escasea de modo alarmante. Y lo peor es que esto, a lo que parece, no tiene remedio.

En los días de saca aún se forman esas colas interminables—que tantos pueblos han abolido por crearlas vergonzosas—para alcanzar las pocas cajetillas que el tolerado descaro de los estanqueros se digna

Especial para Baño, 3 pesetas

Especial de tocador, 4 ptas.

AGUA **COLONIA FRUTAS**
ES LA MEJOR
7 PESETAS LITRO

Droguería **F. PEREZ SEGUI**

Corriente, 250 pesetas

poner a la venta. En cualquier sitio encuentras tabaco menos en los estancos. Y este mal no se evita.

La calidad, el precio y el peso de los artículos de primera necesidad, se venden como la libérrima gana de los expendedores dicta y aconseja. Y no se pone coto.

Los alquileres alcanzan precios escandalosos. No tienen tasa ni medida. Por habitar una casita de las infinitas que allá en el Llano se construyen al buen tuntún y a base de barro puro, te cobran un riñón.

¡Y por añadidura, vivir expuesto a que un día temporal te eche encima estas viviendas de cartón piedra!

Sin embargo habrías de ver a las gentes entregarse a sus diversiones favoritas, y no conocerías que estos males y otros muchos más caen sobre ellas. Ahora mismo irías a las Salves y viendo cómo las muchachas desde la más distinguida a la más humilde le muestran su amor y devoción a la Virgen yendo a la iglesia a lucir los trajes más costosos y llamativos, y cómo los pollos acuden a reverenciar a la Patrona admirando la gentileza y los vestidos de ellas, te creerías en el más feliz de los pueblos...

Una nota de optimismo y esperanza hemos de darte, no obstante, querido soldadito: «Riegos de Levante», esa rica Sociedad que acomete la magna empresa de traerles a estos campos, agostados bajo un sol implacable y un cielo inclemente, el agua de que carecen, ha dado gran impulso y actividad a las obras y ya se habla de una inauguración próxima, a la que asistirá el Rey... ¡Qué dicha ver estas tierras poco menos que baldías convertidas en portento de verdores y de fertilidad!

Te diremos, por último, buen militar, que aquí no se te olvida nunca; lo mismo cuando todos se entregan a los trajines del trabajo como cuando disfrutan del descanso y la fiesta. ¡Ah! en este caso mucho más porque su bien les hace más sensibles tus incomodidades y tus contingencias.

Adiós. Recibe un saludo cariñoso y tiernísimo de todos los que en Elche vivimos, destacando el de tus padres, que te aman y ansían abrazarte, y el de esa tu novia gentil, que sueña y espera...

J. I. C.

A ASPE

(Trabajo leído por su autor en la velada literaria que celebró esta Villa en el teatro Wagner la noche del 6 del corriente)

Saludando ferviente a esta ubérrima tierra, augusta y sana, como la voz de un niño babiluciente, hoy el cordaje de mi lira canta.

Poetas, publicistas, oradores, magnánimos cantores, cultas autoridades, Almodóvar genial, prez y fortuna de Aspe, cuyas detidades

al mecerte en tu cuna hicieron el milagro en tu garganta de que arrebaté al mundo cuando canta... Y vosotras ¡oh, Musas soñadoras! por cuya gentileza incomparable son más bellas las horas y la senda de espinas más amable, y más dulce la vida...

dad todos el perdón al peregrino, cuya alma decidida y oscura, pero honrada, la negra soledad de su camino dejó, por visitar vuestra morada... ¡Ah! ¡Quién me diera en tan feliz momento el Númen de Espronceda, de Bécquer inmortal el sentimiento, y la gloriosa lírica de Rueda!

¡Con qué grandeza, entonces, cantaría de este amoroso suelo la riqueza, de esta querida tierra la hidalguía, de sus benignos hijos la nobleza, de sus dulces mujeres la ambrosía y la sin par belleza!...

Y mi verso sería no breve lampo, sino eterna huella; aromas y celestes arreboles; no irradiaría en lumbres de centella, sino en la luz divina de los soles.

Del vecino bosqueaje vengo junto a los líricos cantores; y pues ya nos rendidéis homenaje al ofrecernos íntimo hospedaje y rendiros honores, os traemos, en cambio, este mensaje: ¡El abrazo sin mácula de hermano del noble corazon Illicitano!

Tierra que hacia un Edén así prosigues gloriosa y peregrina;

¡bendita la ilusión que alta persigues y loada la fé que te encamina! Pueblo que así trabaja y que en tal bien se enciende

de la atmósfera baja a la más alta y pura, al fin, ascien del Hombres que así celebran

acios de una labor tan meritoria, ¡sin duda alguna, enhebran el hilo que conduce a la victoria!

¡A la victoria, sí, al triunfo gigante de la Cultura—salvación del mundo—no al triunfo de la espada fulminante y el cañón tremebundo!

¡No al triunfo de la muerte y del encono que conduce el furibundo Marte, sino al triunfo del Arte, en cuyo trono flota de Paz y Amor el estandarte!

Por eso hais congregado con anhelos a este concurso de altos paladines... Al escuchar la voz de estos clarines Dios abre las ventanas de los cielos y aplauden los alados serafines.

J. PERAL VICENTE

Elche.

DE MIS VIAJES

La fiesta Nacional

—¡Monsieur Hardyth! ¡Monsieur Hardyth!—me he oído llamar. Son unos compañeros de hotel que me hacen señas desde la ventanilla de un departamento de primera, del que me tienen reservado un asiento, y, rápidamente, me he decidido a subir al coche al mismo tiempo que la locomotora, lanzando un quejumbroso silbido, arrancaba de la estación con todo su largo convoy de coches y furgones.

—¿Va V. a los toros?—me han preguntado con una sonrisa semiburlesca.

—Sí, voy a los toros. Quiero saber de vuestra fiesta nacional y darme cuenta por mi mismo de esa bárbara belleza que han dado en decir caracteriza el alma española.

Y como mis palabras han suscitado una violenta discusión, no me doy cuenta de la enervante lentitud del tren que rueda pesadamente sobre sus railes balanceándose como un ébrio.

Entre los viajeros hay quien detesta de una fiesta, que según él, es una vergüenza para España, fiesta de incultura y barbarie, propagadora de sentimientos poco delicados. Y como alguien ha dicho que, después de todo, es una fiesta de Arte porque es fiesta de emoción, mi viajero ha echado un largo y vibrante discurso atacando briosamente a un *pueblo inconsciente* que ama los toros, y hace de los toreros verdaderos ídolos, terminando por decir con ruda y viril franqueza, que quien dice que el torero es un Arte, profana al Arte mismo, ya que Arte significa belleza y en la tauromaquia, si hay algo de belleza, hay mucho de salvajismo e incivilización.

Ahora se discute a gritos, a manotadas, levantados de su asiento, los ojos centelleantes, rojos y sudorosos los rostros coléricos; una discusión verdaderamente española que me interesa, pero que me desagrada porque parece que las palabras disonantes van a brotar a flor de labios. Yo intervengo. Nadie me hace caso. Desgraciadamente para mi viajero son pocos defenderle y muchos a atacarle; pero él se basta solo contra todos y rechaza con valentía la ofensiva de sus contrincantes.

El tren se ha detenido en la estación. La polémica se ha dado por terminada. Todos nos hemos saludado afectuosamente con un elusivo apretón de manos, cada cual ha emprendido su camino para no acordarse en breve momento de la discusión del tren tan apasionadamente sostenida.

Mis amigos y yo hemos subido a un *landeau* que nos lleva a la plaza.

Confieso paladinamente, que ese movimiento ruidoso y jaranero, ha despertado en mí una extraña emoción apenas comprendida. ¿Será que me voy aficionando a los toros? No. Los septentrionales no poseemos un alma apasionada como los españoles que aman los colores vivos, que adoran la luz cegadora de los grandes esplendores, que se emborrachan de música alegre y bullanguera. Sin embargo, ante la maravillosa belleza de unas mujeres puestas de mantilla blanca levantada airoosamente sobre la cabeza por una enorme *reja*, y adornadas de claveles rojos que tiemblan sobre el pecho conmovido, he sentido algo así como una adoración, y mi alma se ha estremecido ante los ojos inconfundibles de estas mujeres españolas divinamente hermosas.

El aspecto de la plaza es imponente. Me aturde la claría incoherente e interminable. Me gusta la algarabía de colores de las sombrillas abiertas al sol, el revuelo de los abanicos incesantemente agitados, la riqueza de los mantones de manila de grandes bordados sobre la baranda de los palcos, el aleteo de los programas anunciadores que vuelan sobre la plaza. Luego me he estremecido el toque de clarín. La fiesta empieza con el desfile de la banda de música que en el redondel deja oír las notas de un pasodoble quinamente español. Desfilan las cuadrillas con sus cuatro matadores al frente. Es un momento emocio-



EL PRESBITERO

Don Joaquín Botella Calvo

Falleció en el Señor el día 13 de Agosto de 1922

a los 25 años de edad

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Su desconsolados padres, D. Joaquín Botella Pascual y D.^a Prudencia Calvo Caracena, hermanos D. Ramón, D.^a Rafaela y D.^a Josefina, tíos, primos y demás parientes:

Al tener el sentimiento de participar tan irreparable pérdida, le suplican encomiende su alma a Dios Nuestro Señor y se digne asistir al Rezo-Novenario que, desde hoy domingo, tendrá lugar a las siete y media de la tarde en la Iglesia del Salvador por el eterno descanso de su alma, por cuyo favor le quedarán agradecidos.

Elche 20 de Agosto de 1920.

nante de aplausos, de música, de luz, de alegría, de entusiasmo. Todo esto me gusta y me admira. Pero ha empezado la lidia, y al ver como la bestia acomete furiosamente a un pobre caballo que con un ojo vendado marcha hacia la muerte, he pensado, como mi compañero de viaje, que esto es bárbaro e inculto, y que aquellos que le dan el nombre de Arte, es porque no saben lo que quiere decir esta palabra jamás bien comprendida,

Me ha entristecido profundamente esta tarde de toros. La alegría de los demás me pone nervioso y con toda mi alma protesto en silencio de una fiesta salvaje que deshonra al pueblo español. ¡Lástima de energías estérilmente empleadas para exigir nuevos caballos o protestar de un desacierto del matador! ¿Por qué no se emplean para imponer a los gobernantes que des gobiernan, la voluntad de un pueblo que guinea sin querer, que sufre resignadamente una política de atropellos y tiranías, que trabaja muchas horas y gana poco jornal siendo vilmente explotado por unos patronos sin corazón?

¡Oh, España! Yo te admiro y te compadezco. Pudierais ser grande y eres pequeña. Piensa un momento en tus grandes hombres que mueren casi olvidados mientras triunfan y se coronan de gloria estos ídolos que nada saben y valen menos. Cuando acudas a tus sabios, cuando oigas la voz de tus reformadores, cuando comprendas que únicamente con el estudio puede engrandecerse un pueblo, entonces habrás triunfado. Y tus bellos colores gualda y rojo podrán ostentarse con orgullo, porque poseerás el oro del saber y la púrpura de la prosperidad.

MAURICE HARDYTH.

Para una alusión

Jamás hemos podido figurarnos que desde el órgano del partido socialista de Elche se quitase fuerza al escrito que firmado por mí apareció en TIEMPOS NUEVOS el domingo 23 de julio. Yo supongo que los redactores de «Trabajo» han incurrido en una falta de comprensión, yo tengo la seguridad de que no han sabido leerme. En mi artículo decía: el juego es un mal, de ese mal se aprovechan unos pocos desalmados, proseguremos que los beneficios del juego sean para los humildes necesitados. Todos los que desean desaparecer las miserias humanas compartirán mi criterio. Y, añadía no deben jugar los niños ni los obreros; no creo deba interesar a los socialistas ni a los trabajadores jueguen los señores y los burgueses.

No me explico que hombres que demuestran tan

poca facilidad para la lectura tengan el atrevimiento de abrir cátedra desde las columnas de un periódico y pretendan conducir muchedumbres. Yo quiero hacer un servicio suponiéndoles analfabetos.

Sepan mis comentaristas que mi modesto trabajo, hecho con un propósito depurador y honesto, ha merecido el aplauso de los hombres honrados que han sabido comprenderlo.

S. CANALES M. PERCEVAL.

Santa Pola 11 agosto 1922.

Por exceso de original dejamos de publicar nuestro comentario a la alusión de «Trabajo», que prometemos publicar en nuestro próximo número.

DE FIESTAS

Helados, frescos y refrescos

A esto se han reducido este año nuestras fiestas. Los illicitanos, ávidos de celebrar de algún modo los tradicionales y desaparecidos festejos, han recurrido a la higiénica horchata, al rico limón y al aristocrático mantecado; pero ni ese último recurso ha servido a muchos socios del Casino que acudieron a dicha sociedad con sus familias los días 14 y 15 y que no pudieron refrescar por... por falta de camareros (¡)!

Hubo señor socio que entró a repostería después de esperar una hora a servirse un vermout que pidió antes a dos camareros y a tres dependientes del Casino. Varias familias tuvieron que marcharse a su casa, no sin antes esperar *dos horas* a que algún humanitario garçon, compadecido de tan larga *cola*, les atendiese. Y cuando se preguntaba a los enterados qué es lo que motivaba aquel desbarajuste, se contestaba (lo que contestó un dependiente cuyo nombre no diremos en premio a su sinceridad): Hacen falta dos camareros más, pero el repostero prefiere no vender 500 pesetas a tener que pagar 40 por jornales. Siempre ha ocurrido igual, pero nunca se ha hecho caso por quien tiene el deber de evitar estos conflictos.

Nosotros, que en otra ocasión quisimos tratar de este asunto y que lo aplazamos para ver si con el tiempo se corregían esas irregularidades, nos vemos hoy en la necesidad, instados por varios señores socios y suscriptores nuestros, a elevar nuestra protesta ante la directiva de nuestra primera sociedad recreativa para que no vuelvan a ocurrir estas *cosas* tan frecuentemente repetidas.

REPORTAJE SEMANAL

Consejos a un mayor

Ya ha visto usted, querido amigo, lo mucho que le queremos en Elche. Todos lo hemos nombrado estos días, todos nos hemos acordado de usted y sabemos que usted es agradecido y no olvida a sus paisanos.

A todos debe usted atenciones, y mucho más a los señores que formaban la comisión en las pasadas fiestas, por ser ellos quien le trae los maestros.

Todos sabemos que es usted un gran aficionado a la pirotecnia y que *arde* en deseos de aprender a hacer una palmera. No es cosa muy fácil, ya lo sabemos; pero las personas que tienen afición y tienen conocimiento aprenden cuando se lo proponen. Además, se le ha dado a usted el segundo curso. Acuérdesse bien: el año 1921 fué el primero; el 1922 ha sido el segundo. Creo que son más que suficientes para aprender; si acaso le falta un tercer curso se lo daremos o se lo darán el año próximo. Mejor será que no lo necesite.

Se habrá convencido, amigo pirotecnico, que todo esto se hace en su honor y por el prurito de tener un illicitano que sepa hacer una palmera.

Usted, amigo Albarranch, la hacía muy mal, tan mal, que hasta creo que fué usted quien hizo la célebre palmera de Sansonet como todos la nombramos. Además, aquello fué un derroche de cohetes y es una tontería gastar tanto y tanto cuando ahora nos están demostrando sus *maestros* y *protectores* que con media gruesa de cohetes se hace una palmera y aún se permiten el lujo de dejar tres docenas para que ardan y no suban. Hay quien dice, y tal vez tenga razón, que esos no subieron por no formar parte de un grupo tan mezquino; pero yo creo que no será así: los cohetes no deben tener sentido común para apreciar esas cosas y malamente pueden rebularse ellos cuando saben muy bien que no nos rebularse nosotros; tal vez sea más fácil que los dejaran allí enganchados para que usted aprecie que clase de cohetes y qué combinación de luces debe de invertirse en la confección esmerada de tan hermosa palmera.

Así pues, confiando en su aplicación esperamos que usted no desatienda esos sacrificios que se han hecho tanto por el vecindario que mansamente lo tolera, como por la comisión que ha querido enseñarle la manera de hacer estas cosas. No olvide estas enseñanzas y aprenda a hacer palmeras de doce, de quince y hasta de veinte cohetes; ya ve, que son muy preciosas: todos estamos encantados de tanta belleza.

Además, hay que aproximarse al natural y en Elche habrá usted visto que hay muchas palmeras y que no hay ninguna que esté hecha de cohetes.

MANUEL GUTIERREZ.

CRÓNICA LOCAL

Procedente de la ciudad del Turia se encuentra entre nosotros el amigo Germán García, que ha venido a pasar las fiestas con su familia.

Sea bienvenido el amigo Gerónimo, y enhorabuena a las muchas pollitas que se lo disputan.

—Don Juan Bautista Javaloyes, ha venido de Cádiz a rendir culto a su Patrona, que es la nuestra.

Buen illicitano, no perdona la ocasión de las fiestas, y gran artista, ha deleitado a todos los que pudimos asistir a la Salve que cantó tan bien el día 16.

—Ayer, después de pasar las fiestas de nuestra Patrona, salió para Tetuán, acompañado de su esposa e hijos, nuestro querido amigo D. León Sánchez.

—A restablecer su salud ha venido a Elche nuestro querido amigo José Pastor Esquitino, procedente de los campos de batalla marroquies.

CORO CLAVÉ EN AGUILAS

(DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL)

Depositado el 18.—22/30 n.

Entusiasta recibimiento, sincero homenaje pueblo Elche y Orfeón.—Canales.

Imprenta Pascual Segarra, Canalejas. 47.-ELCHE.

SECCION DE ANUNCIOS

Dentófilo Infalible

DEL

Doctor Coquillat

Este prodigioso polvo, hace reaparecer la baba, combate las indigestiones, diarreas, vómitos, accidentes convulsivos y lombrices.

Facilita la salida de los dientes y muelas, purga con suavidad curando las congestiones cerebrales, cólicos y demás accidentes de la dentición.

Caja, 1'75 pesetas

Banco de Cartagena

Capital: 20.000.000 de pesetas
Central en Madrid

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Huelva, Cádiz, Lorca, Aguilas, La Unión, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Yecla, Totana y Alicante.

Facilita Giros y Letras en toda clase de monedas y sobre todos los países.—Cartas de Crédito y Giros telegráficos.—Descuenta Letras y Cupones.—Compra y vende monedas y billetes extranjeros.—Admite depósitos custodia.—Imposiciones en CAJAS DE AHORRO y cuentas de Depósitos, Vista y a plazo.—Emite BONOS a vencimiento fijo de uno y dos años, con cupones trimestrales al 4 y medio y al 5 por 100 de interés anual respectivamente.

SUCURSAL ELCHE
HORAS de CAJA, de 9 a 1

Estómago e Intestinos

curación radical con

GASTROVANADINA

Doctor Coquillat

La hiperclorhidria, flatulencia, atonía gástrica y estreñimiento se cura con Gastrovanadina polvo.

Caja, 3, 50 pesetas

La hipoclorhidria, diarrea, v fermentaciones anormales se curan con Gastrovanadina líquida.

Frasco, 4 pesetas

**Reservado para la
COMPAÑIA ALEMANA DE BERLIN**

de Seguros y Reaseguros marítimos

SECCION DE FRANCFORT

GUIAS FENOLL

Son las de mayor circulación del mundo

En preparación el tomo que contiene las Guías Generales de Alicante, Alcoy, Aspe, Creventille, ELCHE, Elda, Monóvar, Novelda y Villena.

Tirada mínima 50.000 ejemplares

Colaboraciones de los más distinguidos intelectuales de cada localidad.

Agentes en las principales poblaciones de España y Extranjero.

Director: Rafael Fenoll Follana } ELCHE
Administrador: José Romero Oliver }

Nota importante: De la recaudación de anuncios de la Guía de Elche, se destina el 3 por 100 para la Cruz Roja local y el 7 por 100 para el Santo Hospital.

Evaristo Sánchez Chilar

COMISIONISTA

Artículos para la fabricación de Calzado

LABORATORIO MICROBOLÓGICO

BIO-QUIMICO
del Doctor Coquillat
ELCHE

Análisis de Sangre, Orina, Espotos, Heces, etcétera.

Diagnóstico de la Sífilis

Reacciones Sachs-George, Wasserman, Hirschfeld, Landau, etcétera.

Diagnóstico de la Bleporragia

Gonorrrea, investigación por método Papanheim, etc.

Sero-diagnóstico de la fiebre de Malta, Tifoidea, Paratíficas A. y B. etcétera.

ANDRES ANTON

COMESTIBLES

Gran surtido en Quesos

y Embutidos de todas clases

Plaza de Abastos.-ELCHE

Camisería LLOBREGAT

Confección esmerada

Gran variedad en novedades

para caballero

Triunfo, 6.-ALICANTE

Representante: José M.^a Covas

FÁBRICA DE BORRAS

Frutas y Cereales al por mayor

Mariano S. Rojas

Clases especiales para colchones.—: Ventas al detall y al por mayor.

CALLE DEL COMISARIO, NUM. 3

ELCHE



DONAT Y RIOS

SASTRERIA

ULTIMAS NOVEDADES

LO MAS CHIC

Calatrava, 16 ALICANTE

CASA DE COMIDAS
Refrescos y Aperitivos

ANTONIO PEREZ

Sucesor de EL CHAVAL

Plaza de Abastos, 22.—ELCHE

Phosphorexina

DEL

Doctor Coquillat

Reconstituyente general del sistema nervioso

Cura la albuminuria, diabetes, anemia cerebral, fosfaturia, dispepsia atónica, reumatismo crónico, tuberculosis, neurastenia y dermatosis general.

Cada cucharada contiene 1 gramo de fosfórico y 2 gramos de fosfato sódico, completamente soluble y asimilable.

Frasco, 7 pesetas